
Коммунистом 
стал на фронте
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18 января 1943 года была прорвана блокада 
Ленинграда. Город Ленина защищали тысячи 
сибиряков. Многие из них сражались три года  
на Карельском фронте, препятствуя соединению 
немецких и финских войск вокруг города.  
Среди таких воинов был и Деомид КОЖУХОВСКИЙ, 
коммунист из Индустриального районного 
отделения КПРФ Барнаула. Накануне славного 
юбилея ветеран дал интервью «ГТ».

>>> СТР. 4–5

служил с 1939 года в ар-
мии, в Бурятии. Наша 
114-я стрелковая диви-

зия была только недавно 
сформирована и дислоциро-
валась в Забайкалье.  Во вре-
мя вооруженного конфликта 
с Финляндией в дивизии был 
создан отдельный лыжный 
батальон и направлен на со-
ветско-финский фронт, где 
успешно выполнил боевые 
задания командования.  
К 1941 году был только один 
день выходной – в воскресе-
нье. Вот и вывели нас в этот 
очередной выходной на реку 
Селенгу, для отдыха на краси-

вом высоком берегу и чтобы 
искупать лошадей. Рядом от-
дыхали многие командиры с 
женами и детьми. Кто в воде 
плещется, кто платочек сти-
рает (как я). Каждый занят 
своим делом. Везде детский 
смех, песни, пляски. Вдруг 
слышу рыдания. Ничего не 
могу понять: только сейчас 
все радовались, а уже плач. 
Тут слышу, что одна женщина 
говорит: «Опять мы останем-
ся одни!». У меня внутри все 
сжалось. Я в часть. А там уже 
митинг, и нам объявляют, 
что началась война. Скоро об 
отправке на фронт узнали по 
простой примете: сдали по-
стельное белье с двухярусных 
нар (соломенные матрасы, 
подушки) и получили проти-
вогазы, лопатки. 

Ехали в августе без особо 
долгих остановок на запад 
страны. На станции Дивизи-
онная поезд вообще не оста-
новился, потому что на этой 

станции жили семьи многих 
наших командиров. В Крас-
ноярске помыли нас в бане. 
Доехали когда до Ачинска, я 
попросился во время оста-
новки встретиться с родны-
ми, жившими недалеко. Ска-
зали: «Не выдумывай». Вы-
грузились в конечном итоге 
на станции Полой (в 20 кило-
метрах от Кирова). С неделю 
жили рядом в деревне. Потом 
опять погрузились и считали, 
что увезут под Москву. Ведь 
дважды были у Ярославля. 
Под Вологдой увидели пер-
вые следы бомбежек вагонов 
и составов. Но все же «вагон-
ный» маршрут нашей диви-
зии закончился в начале сен-
тября в составе 7-й Отдель-
ной армии, которой командо-
вал тогда  генерал армии Ме-
рецков. Эта  армия вела 
тяжелые бои между Онеж-
ским и Ладожским озерами. 
Так я оказался среди защит-
ников Ленинграда.

я

СПРАВКА

Деомид Матвеевич КОЖУХОВСКИЙ родился 17 августа 1919 года в Боградском районе 
Красноярского края. По окончании семи классов в 1935 году поступил в горнопромышленное 
училище, после окончания которого в 1938 году трудился на руднике Улень. С 1939 года слу-
жил в Красной Армии, участник Великой Отечественной войны. Вступил в Коммунистиче-
скую партию 10 августа 1942 года. Награжден орденом Красной Звезды, медалями «За отва-
гу», «За победу над Германией», «За оборону Советского Заполярья», более 20 юбилейными 
медалями и медалями ЦК КПРФ. За активную работу в партии Деомид Матвеевич награждал-
ся почетными грамотами ЦК КПРФ, Алтайского крайкома КПРФ, Барнаульского горкома 
КПРФ и Индустриального райкома КПРФ.

«Религия – род духовной сивухи, в которой 
рабы капитала топят свой человеческий 
образ, свои требования на сколько-нибудь 
достойную человека жизнь».

В.И. ЛЕНИН

Путин пытается разыграть 
религиозную карту  
в предвыборной кампании.
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Социально- 
экономические итоги

– Главным итогом прошед-
шего года в социальной и 
экономической сфере можно 
считать нарастание масштаб-
ного кризиса, со всей очевид-
ностью заявившего о себе в 
2014 году и с тех пор не осла-
бевающего, вопреки увере-
ниям власти. Реальные дохо-
ды граждан продолжали со-
кращаться четвертый год 
подряд. Вопиющее социаль-
ное расслоение в российском 
обществе еще больше усили-
лось. Наблюдался спад про-
мышленного производства 
практически во всех сферах 
и одновременное падение 
прибыли российских пред-
приятий. Этот процесс со-
провождался дальнейшим 
сокращением инвестиций в 
национальную экономику, 
снижением инновационной 
активности, нарастанием 
технологического развала в 
промышленности и в сфере 
ЖКХ. Рост ВВП, наметив-
шийся в средине 2017-го, к 
концу года приблизился к ну-
левым значениям. Прави-
тельство в очередной раз на-
вязало стране бюджет дегра-
дации и обнищания, не спо-
собствующий решению ни 
одной из ключевых социаль-
ных и экономических про-
блем. Масштабы коррупции 
и безответственности при ис-
пользовании бюджетных 
средств в прошедшем году 
оказались запредельными, 
не имеющими аналогов в 
истории России. В 2017 году 
стало полностью очевидно, 
что основные задачи, заяв-
ленные в «майских указах» 
президента более пяти лет 
назад, так и останутся невы-
полненными. Но власть уже 
начала кормить общество 
новыми предвыборными 
обещаниями, не имеющими 
под собой реальной эконо-
мической базы.

– К концу 2017 года сум-
марный объем продукции 
российских предприятий со-
кратился почти на 4% по 
сравнению с прошлым го-
дом. Это максимальный за 
последние 8 лет спад произ-
водства. 51% руководителей 
промпредприятий во время 
опросов заявили, что спрос 
на их продукцию в 2017 году 
существенно снизился либо 
вообще отсутствовал.

– Прибыль российских 
предприятий упала в минув-
шем году в среднем на 10%.  
А в строительной отрасли па-
дение прибыли составило по-

рядка 30%. Все больше пред-
приятий становятся банкро-
тами.

– Уровень инновационной 
активности в нашей про-
мышленности безостановоч-
но сокращается три года под-
ряд и в 2017-м оказался са-
мым низким с 1999 года. До-
ля компаний крупного и 
среднего бизнеса, которые 
внедряют в своей работе вы-
сокие технологии и принци-
пиально новые технические 
решения, в ушедшем году со-
кратилась до 9%. По уровню 
и динамике инновационного 
развития промышленности 
Россия в 4–5 раз отстает от 
ведущих индустриальных 
стран.

– Власть неоднократно 
обещала поддержку малому 
и среднему бизнесу. Но на де-
ле в этой сфере наблюдается, 
по сути, катастрофическая 
ситуация. За 2017 год более 
3000 малых и средних пред-
приятий вынуждены были 
прекратить свою деятель-
ность. Это втрое больше, чем 
10 лет назад. Прямым след-
ствием такой ситуации явля-
ется стремительное сокраще-
ние и маргинализация рос-
сийского «среднего класса»

– Рост ВВП к концу про-
шлого года замедлился до 1% 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2016-го. Большин-
ство авторитетных специали-
стов прогнозируют, что в 
2018 году ВВП снова уйдет в 
минус. А без учета сырьевого 
сектора он уже в минувшем 
году сократился на 1,5–2%.

– Вопреки уверениям вла-
сти, что страна взяла курс на 
импортозамещение, зависи-
мость России от импорта 
только растет. В том числе от 
импорта продовольственно-
го, что особенно опасно в ус-
ловиях нарастающего давле-
ния со стороны наших зару-
бежных недоброжелателей. 
Окончательные итоги 2017 
года, касающиеся объемов 
ввезенной в Россию зарубеж-
ной продукции, пока не под-
ведены. Но по итогам первой 
половины 2017-го в страну 
ввезено продовольствия и 
сельхозсырья почти на 14 
миллиардов долларов. Это на 
15,5% больше, чем за анало-
гичный период 2016 года.

– Власть продолжает уве-
рять нас, что Россия «встает с 
колен», что укрепляется ее 
экономическая независи-
мость. Но на деле политика 
фактической колонизации 
российской экономики, на-
чатая в 90-е годы, не претер-
пела никаких изменений. 

Доля иностранного капитала 
в ключевых сферах экономи-
ки нашей страны составляет 
от 40% до 95%.

– По данным Счетной па-
латы, объем бюджетных 
средств, потраченных с нару-
шениями, в 2017 году соста-
вил около двух триллионов 
рублей. Это в два с лишним 
раза больше, чем в 2016 году, 
когда объем нарушений со-
ставил 965 миллиардов. Два 
триллиона рублей – это 12% 
расходов федерального бюд-
жета, или каждый восьмой 
потраченный государством 
рубль. Общая сумма бюджет-
ных нарушений практически 
сравнялась с ежегодными ас-
сигнованиями на националь-
ную безопасность и правоох-
ранительную деятельность, 
втрое превысила расходы на 
всю систему образования и 
почти в 15 раз – затраты на 
ЖКХ. При этом вернуть в 
бюджет в уходящем году уда-
лось лишь около 19 миллиар-
дов рублей. То есть только со-
тую часть из потраченного с 
нарушениями.

– В бюджете на следующую 
трехлетку, принятом в 2017 
году, предусмотрено номи-
нальное сокращение расхо-
дов по восьми и реальное (с 
учетом официально прогно-
зируемой инфляции) сокра-
щение расходов по 13 из 14 
бюджетных разделов. В тече-
ние трех лет сократятся ре-
альные расходы на развитие 
отечественной экономики 
(на 17%), на социальную по-
литику (на 17%), на ЖКХ (на 
32%), на медицину (мини-
мум на 2%), на образование 
(на 6–7%), на культуру (на 
треть), на физкультуру и 
спорт (на три четверти).

– Продолжается стреми-
тельный отток капитала из 
России. За весь постсовет-
ский период в зарубежные 
банки и офшоры выведено 
более 60 триллионов рублей. 
В 2017 году за рубеж утекло 
еще 30 миллиардов долларов – 
в три раза больше, чем в  
2016-м.

– Истекает срок исполне-
ния «майских указов» прези-
дента. И их уже можно на-
звать фактически провален-
ными. Предполагалось уве-
личить объем инвестиций до 
25% от ВВП к 2017 году и до 
28% от ВВП – к 2018 году. На 
деле с 2013 года наблюдается 
постоянный спад инвести-
ций. В минувшем году их со-
кращение в различных отрас-
лях российской экономики 
составило от 5% до 30%. До-
лю высокотехнологичной 

продукции российской про-
мышленности предполага-
лось увеличить на 30%. Но с 
2012 года ее доля не выросла, 
а сократилась. И сегодня со-
ставляет только 9%. Предпо-
лагалось довести объем про-
изводства отечественных ле-
карств из перечня стратеги-
чески значимых лекарствен-
ных средств и перечня 
жизненно необходимых и 
важнейших до 90% от при-
сутствующих на российском 
рынке. Между тем, по оцен-
кам специалистов, более 80% 
лекарств, продающихся в 
российских аптеках, – либо 
импортные, либо произве-
денные с использованием 
импортных компонентов. 
Указы предполагали улучше-
ние демографической ситуа-
ции в России. На деле вновь 
началась убыль населения. 
Особенно трагическая ситуа-
ция сложилась в традицион-
ных русских областях, где 
смертность в полтора раза 
превышает рождаемость.

– Реальные доходы населе-
ния, которые не перестают 
падать со второй половины 
2014 года, в минувшем году 
сократились еще примерно на 
1,5% по сравнению с 2016-м. 
По официальным данным за 
чертой бедности находятся 
более 20 миллионов россиян. 
Согласно опросам фонда 
«Общественное мнение» зар-
платы 46% граждан не пре-
вышают 20 тысяч рублей. Об-
щественная палата приводит 
следующие данные: 40% рос-
сиян хватает денег только на 
еду – никакие другие блага 
им не по карману. У 15% не-
достаточно средств и на при-
обретение продуктов пита-
ния. Каждый четвертый из-за 
нехватки средств не может 
вовремя оплатить комму-
нальные услуги.

– Нищающие граждане, 
стремясь свести концы с кон-
цами, попадают в долговую 
кабалу. За минувший год 
объем банковских займов 
населению вырос на 10% и 
составил порядка 12 трилли-
онов рублей. Задолженность 
граждан по рублевым зай-
мам достигла исторического 
максимума. Почти 60% опро-
шенных в прошедшем году 
признавались, что имеют как 
минимум один непогашен-
ный банковский кредит. В то 
время как в 2009 году таких 
было лишь 26%. 21% расхо-
дов россиян – это деньги, взя-
тые в долг у кредитных орга-
низаций. Каждый пятый 
рубль, который тратится в 
стране, – заемный. Такая си-

туация угрожает неминуе-
мым «кредитным инфар-
ктом». Одни заемщики, рас-
плачиваясь по кредитам, в 
итоге станут нищать еще 
больше. Другие, будучи не в 
силах расплатиться, превра-
тятся в злостных должников, 
столкнутся с судебными пре-
следованиями и с изъятием 
имущества.

– В США и в большинстве 
европейских стран действует 
прогрессивная шкала нало-
гообложения. Богачи отдают 
в казну 40–50% своих дохо-
дов. А малоимущие платят 
лишь символические налоги 
либо не платят вообще ника-
ких. Но  российская власть, 
несмотря на массовое обни-
щание и постоянное нараста-
ние социального неравен-
ства, не желает переходить к 
справедливому принципу на-
логообложения. Более того, в 
конце 2017 года президент 
Путин высказал намерение 
полностью освободить от по-
доходного налога собствен-
ников, которые переместят 
свой бизнес из-за границы в 
Россию. Власть готова позво-
лить им не отчислять в казну 
вообще ничего, но при этом 
сохранить 13-процентный 
налог для нищающих про-
стых граждан.

– Пока народ нищает, опе-
каемые властью олигархи 
продолжают баснословно на-
живаться на кризисе. За 2017 
год 28 богатейших россий-
ских собственников нарасти-
ли свое состояние еще на 22 
миллиарда долларов. В руках 
200 главных богачей страны 
в общей сложности порядка 
500 миллиардов долларов. 
Около 60% национального 
благосостояния принадле-
жит российским долларовым 
миллионерам, более 30% – 
долларовым миллиардерам. 
Один процент самых богатых 
распоряжается девятью деся-
тыми национальных бо-
гатств страны. Наиболее ав-
торитетные международные 
исследовательские организа-
ции ставят Россию на одно из 
первых мест по уровню соци-
ального неравенства. По это-
му показателю мы соседству-
ем с самыми отсталыми стра-
нами мира.

Внутриполитические 
итоги

– В минувшем году власть 
окончательно подтвердила, 
что не желает признавать на-
личие в России системного 
кризиса и свою ответствен-
ность за него. У нее нет внят-

ной антикризисной програм-
мы. Видимо, с этим и связано 
то, что президент, вопреки 
Конституции, отказался в 
2017 году от выступления с 
ежегодным посланием Феде-
ральному Собранию. Про-
грамма, с которой власть вы-
ходит на президентские вы-
боры, сводится к тому, чтобы 
любой ценой выиграть их и 
сохранить действующую раз-
рушительную модель управ-
ления экономикой и социаль-
ной сферой, основанную на 
постулатах либерального 
фундаментализма.  Даже то, 
что сохранение нынешней 
экономической модели угро-
жает национальной безопас-
ности России и толкает стра-
ну к социальному взрыву, не 
может заставить власть изме-
нить проводимую политику.

– На протяжении 2017 го-
да все более заметное влия-
ние на решения правитель-
ства оказывали предложения 
ультралиберальных идеоло-
гов, таких как бывший ми-
нистр финансов Кудрин. А 
президент Путин, подводя 
итоги года, высказал безого-
ворочное одобрение полити-
ки кабинета министров, зая-
вил, что правительство доби-
лось решения всех стоявших 
перед экономикой проблем, 
и пожелал ему действовать в 
том же духе. Единственная 
проблема, которую признает 
власть, – это обнищание 
граждан. Но она не может 
предложить никаких рецеп-
тов решения этой вопиющей 
проблемы и никак не связы-
вает его с собственной поли-
тикой. В целом оценка эко-
номической ситуации, кото-
рую дает руководство стра-
ны, не адекватна объектив-
ному положению дел. И 
никогда прежде она не рас-
ходилась с реальной ситуа-
цией так, как в 2017-м. Оче-
видно, что в наступившем 
году, когда нас ждут прези-
дентские выборы, власть бу-
дет еще настойчивее стре-
миться навязать обществу 
ложный оптимизм, катего-
рически противоречащий 
тому, что на самом деле про-
исходит со страной.

– Исследования социоло-
гов свидетельствуют о том, 
что пассивное социальное 
недовольство граждан стре-
мительно усиливается. Все 
более вероятным становится 
то, что оно перейдет в актив-
ную фазу. Это создает почву 
для протестного голосования 
на предстоящих президент-
ских выборах. Около 80% 
трудящихся заявляют, что у 

них нестабильная работа и 
низкая зарплата, говорят, 
что не уверены в завтрашнем 
дне. Почти 70% опрошенных 
Фондом «Общественное мне-
ние» в конце 2017 года заяви-
ли, что страна охвачена кри-
зисом. В то, что в наступив-
шем году кризис ослабнет, 
верят менее 10%. Согласно 
исследованию Социологиче-
ского центра Российской 
Академии наук, только 14% 
россиян считают, что не по-
страдали от кризиса. По дан-
ным социологов,  49% счита-
ют ответственным за пробле-
мы в стране прежде всего 
президента Путина. В 2017 
году число граждан, возлага-
ющих на него основную от-
ветственность за кризис, вы-
росло на 9% и оказалось мак-
симальным за все время его 
правления. Общественная 
палата в своем докладе о со-
стоянии гражданского обще-
ства за 2017 год подчеркива-
ет, что  главный запрос абсо-
лютного большинства росси-
ян – это запрос на социаль-
ную справедливость. Тот 
запрос, который нынешняя 
власть и нынешняя социаль-
но-экономическая система 
не способны удовлетворить.

– Наиболее позитивные 
внутриполитические собы-
тия 2017 года связаны с 
КПРФ. Организованные на-
шей партией акции, приуро-
ченные к 100-летию Октябрь-
ской революции, прошли по 
всей стране и собрали милли-
оны участников. Они показа-
ли, что мы – единственная 
сила в стране, которая спо-
собна объединить под свои-
ми знаменами такое огром-
ное количество политически 
активных граждан. И проде-
монстрировали, что россий-
ское общество все настойчи-
вее требует социалистиче-
ских преобразований и отка-
за от губительного социаль-
но-экономического курса, 
осуществляемого нынешней 
властью. Это подтвердили и 
результаты региональных 
выборов в сентябре минув-
шего года, на которых число 

голосов, поданных за канди-
датов от КПРФ, превысило 
суммарное количество голо-
сов, набранных ЛДПР и 
«Справедливой Россией».

– На своем  XVII  съезде 
КПРФ предложила обновлен-
ную программу социально-
экономического возрожде-
ния страны и подтвердила: 
убедительная программа, от-
вечающая интересам абсо-
лютного большинства, есть 
только у нас. В качестве кан-
дидата в президенты России 
от КПРФ и национально-па-
триотических сил выдвинут 
Павел Грудинин – один из са-
мых опытных и уважаемых 
управленцев в стране, руко-
водитель подмосковного со-
вхоза имени Ленина, кото-
рый демонстрирует блестя-
щие экономические резуль-
таты. Грудинин идет на выбо-
ры с нашей программой. Его 
выдвижение на пост главы 
государства вызвало широ-
кий и позитивный резонанс в 
обществе. Сразу после завер-
шения второго этапа нашего 
съезда, в последние дни 2017 
года, опросы, проведенные в 
ряде СМИ (в том числе госу-
дарственных) и в социаль-
ных сетях, показали: по ко-
личеству тех, кто готов от-
дать за него голоса на выбо-
рах, наш кандидат уверенно 
занимает второе место, не-
значительно уступая дей-
ствующему президенту. Это 
подтверждает правильность 
принятого нами решения и 
безусловную серьезность 
предвыборных перспектив 
КПРФ и наших союзников.  
В нынешних кризисных усло-
виях неизбежно растет число 
тех, кто больше не желает 
терпеть пагубную экономи-
ческую и социальную поли-
тику власти и осознает, что 
вытащить страну из кризиса 
и прозябания может только 
обновленный социализм и 
новая, ответственная коман-
да государственных управ-
ленцев.

Продолжение следует

25 января на сессии АКЗС будет 
представлен отчет 
Правительства Алтайского края 
о работе в 2017 году. Фракция 
КПРФ подготовила свои пять 
вопросов для председателя 
Правительства – губернатора 
Алтайского края.

Почему в очередной раз отчет Правительства Алтай-
ского края был намечен на период, когда еще нет ито-
гов статистики по предыдущему году?

В 2011 году, по данным Управления экономики и ин-
вестиций, «обеспеченность санитарным транспортом 
составляла 454 единицы». Казалось бы, периодиче-

ские торжественные вручения автомобилей с красными кре-
стами должны были увеличить эту цифру. Но нет, не увели-
чили, а даже снизили за пять лет на 109 автомобилей: к ноя-
брю 2016 года, по словам И. Долговой, «парк автомобилей 
службы составляет 345 единиц, причем у большинства из 
них срок службы не превышает пяти лет». Как предполагает-
ся упорядочить в 2018 году поставку автомобилей «скорой 
помощи», чтобы реально их численность и техническое со-
стояние соответствовали растущим потребностям жителей 
края в условиях оптимизации сети учреждений первичной 
медицинской помощи?

Как оценивает Правительство Алтайского края введе-
ние с 1 января новых требований к автотранспорту для 
перевозки детей (автотранспорт не должен быть по го-

ду производства старше чем 10 лет)? Насколько это повлия-
ет на увеличение количества детей, вынужденных сейчас 
проводить многие часы в дни школьных занятий на дорогах 
между своим местом жительства и местом расположения об-
щеобразовательного учебного заведения?

Как Правительство Алтайского края намерено решать 
проблему компенсации сельским  педагогическим ра-
ботникам на электроэнергию? По данным профсоюз-

ного мониторинга, по состоянию на 1 декабря 2017 года за-
явление в органы Прокуратуры подали уже более 5000 ал-
тайских сельских учителей. 37 из них удовлетворены, одна-
ко находятся на стадии обжалования. Кому-то органы соцза-
щиты недоплатили 8 тысяч, кому-то 10-12 тысяч рублей. 
Есть и те, кому должны и 20-25 тысяч рублей. Всего же пре-
тендовать на компенсацию могут все 35 тысяч сельских пе-
дагогов региона. Речь идет о сумме из краевого бюджета в 
размере 250-300 миллионов рублей.

Продолжается оптимизация социальной сферы в реги-
оне. Так, в течение года прошли следующие сокраще-
ния:

– в службе скорой помощи численность врачей снизилась 
с 312 до 239 (252 выездных бригады/ к 12 апреля 2017); 

– исчезло 8 фельдшерско-акушерских пунктов (881 ФАП/ 
2016, 873 ФАП/ 2017),

– сокращено 18 школ (1138/ к 1 сентября 2016, 1120/ к 1 
сентября 2017), 

– сокращено 89 дошкольных учреждений («910 дошколь-
ных образовательных учреждений, из них 804 юридических 
лица»/ 2016, «821 дошкольная образовательная организа-
ция, из них 764 юридических лица»/ 2017). 

Если бюджет Алтайского края действительно «социаль-
но ориентированным», то будут ли пересмотрены планы 
оптимизации в 2018 году образовательных и медицин-
ских учреждений у профильных министерств Алтайского 
края?

Вопросы к отчету 
губернатора

Фракция КПРФ

в Законодательном Собрании
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Главные итоги 2017 года и основнь Iе задачи на 2018 год
Геннадий ЗЮГАНОВ

Председатель ЦК КПРФ
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«Валаам» – фильм  
не о вере, а о Путине

В воскресенье, 14 января, 
уже в вечернее время на теле-
канале «Россия-1» был проде-
монстрирован документаль-
ный фильм «Валаам». Вроде 
как о христианских монасты-
рях с почти тысячелетней исто-
рией на островах в Ладожском 
озере, а на деле – о их судьбе в 
ХХ веке и их возрождении в XXI 
при непосредственном личном 
участии Путина.

Мол, по его распоряжениям 
после 2004 г. электроснабже-
ние там обеспечили, затеяли 
большую реконструкцию, ре-
ставрацию и постройку раз-
ных зданий и сооружений.  
И вообще там чуть ли не рай 
земной сейчас, потому что Пу-
тин – верующий президент, 
чему завидуют аж святые от-
цы с самой горы Афон. Мало 
того, что о Путине говорят лю-
ди в рясах, в фильме показан и 
сам президент. Запомнились 
некоторые его высказывания. 

«Ленина положили в Мав-
золей – чем это отличается от 
мощей святых для православ-
ных, да просто для христиан? 

Мне говорят: „Нет, в христи-
анском мире нет такой тради-
ции“. Как же нет? На Афон по-
езжайте, посмотрите, там мо-
щи святые есть, да и здесь то-
же святые мощи Сергия и Гер-
мана», – сказал Путин. 
Неужели? Получается, Путин 
против выноса тела Ленина из 
Мавзолея? А чего тогда скры-
ваете его во время праздни-
ков? Скромность? 

Мораль верующего  
и коммуниста

И мысль «по сути ничего но-
вого тогдашняя власть не при-
думала» Путин продолжил:  
«А Кодекс строителей комму-
низма? Это сублимация, это 
примитивная выдержка из Би-
блии». – Здравствуйте, Влади-
мир Владимирович! Интересно 
бы взглянуть на эту выдержку. 

В статье «Защитим наши на-
циональные ценности и святы-
ни!» Геннадий ЗЮГАНОВ (опу-
бликована в газете «Правда» 21 
июля 2012 г.) пишет: «…доста-
точно сравнить христианское 
учение и особенно Нагорную 
Проповедь Христа с Кодексом 
строителя коммунизма», – да-

лее приводит конкретные срав-
нения, ссылаясь не только на 
Нагорную Проповедь, но и на 
другие места из огромной Би-
блии. Например, на Проповедь 
апостола Павла, и говорит не 
только о Моральном кодексе 
строителя коммунизма, но и о 
взглядах коммунистов вообще:

«Если кто не хочет работать, 
тот и не ешь», – учит Священ-
ное Писание. «Кто не работает, 
тот не ест», – солидарно с ним 
заявляют коммунисты». Пер-
вые слова – это из уст Апостола 
Павла, из Библии, а вторые – 
это из ст. 12 («Сталинской») 
Конституции СССР 1936 года. 

«И это далеко не все точки со-
прикосновения наших взглядов 
с христианским, православным 
мировоззрением, – продолжает 
мысль председатель ЦК КПРФ. – 
Здесь же проходит и непреодо-
лимая черта между нами и бур-
жуазным мировосприятием – 
алчным, агрессивным, прони-
занным ложью, коррупцией и 
бездуховностью».

Ну и сам текст «Морального 
кодекса» посмотреть не меша-
ло бы. Да, мысли схожие, но ци-
тированием или «примитив-
ной выдержкой» назвать это 
никак нельзя. Задумайтесь, это 
до чего наше современное об-
щество разложилось, что даже 
президент по любому поводу 
делает вывод: «кто-то у кого-то 
что-то украл»!

Также в фильме «Валаам» 
Путин (неосторожно?) выдал 
контраргумент хулителям всего 
советского, рассказав что, по-
сле ухода финских войск с 
островов Красная армия, перед 
тем как войти туда, предложи-
ла монахам спокойно собрать 
вещи и уйти. Советские офице-
ры согласовали со священника-
ми, сколько потребуется време-
ни. Договорились на несколько 
дней. Путин оценил это, однако 
тут же упомянул о богоборче-
стве, расколовшем общество: 
«В тяжелейшие дни Граждан-
ской войны и богоборчества по-
том, когда были заложены се-
мена раскола в российском об-
ществе, семена единения всег-
да оставались с нами. В первую 
очередь как раз благодаря Рус-
ской православной церкви». 
Вот как! Оказывается, когда 
солдаты не воюют против безо-
ружных, это заслуга безоруж-
ных? Типа с другими мирными 
жителями освобожденных тер-
риторий советские солдаты не 
церемонились, а именно эти за-
служили к себе расположение, 
и это их заслуга? – Интересная 
логика. Вот это вывернулся! 

Что интересно, в этом же филь-
ме говорится о том, что больше-
вики все порушили да надруга-
лись над святынями. Но, про-
стите, а что же монахи святыни 
оставили «на поругание»? Или 
это не такие уж и святыни бы-
ли? Не всякая же расписная до-
ска – святая икона!

Кто разграбил храмы  
в 1930-е?

Хочется в этой связи вспом-
нить еще один сюжет из ново-
стей на каком-то из федераль-
ных телеканалов о том, как Пу-
тин на Рождество в храм ходил. 
Ну сходил и сходил, казалось 
бы. Но – нет! Надо обязательно 
было сказать, что храм этот 
возрожден из руин был, после 
того как в 1930-е его «разруши-
ли и разграбили». Интересно, 
кто? Дурацкий, казалось бы, 
вопрос: большевики, есте-
ственно! Однако давайте под-
робнее остановимся на разгра-
блении.

Скоро будет 100 лет знаме-
нитому (однако малоизвестно-
му по содержанию) ленинско-
му «Декрету о свободе совести» 
(На стр. 5 приведен полный 
текст документа).

Обратим внимание на пун-
кты 12 и 13. Еще с начала 1918 
года все церковное имущество 
отошло государству. То есть 
уже лет 15–20 (если говорить о 
1930-х гг.) ни сам храм, ни ико-
ны-кадила-подсвечники церк-
ви не принадлежали. Так кто 
жертва грабежа? – Народ и го-
сударство, получается. А кто 
грабитель? Уж не священники 
ли сами, послушники да прихо-
жане? Судя по находкам и воз-
врату икон и прочей утвари в 
восстанавливаемые в наши 
дни храмы – именно они! Что 
значит оправдание типа «когда 
рушили храм, он тайно унес до-
мой иконы и спрятал их»? По-
моему, это называется про-
стым словом – «украл». Причем 
украл народное достояние.  
И такие хищения вскрывались 
и в 1920–1930-е годы. Были в 
советские времена госкомис-
сии, которые следили за со-
хранностью имущества, нахо-
дящегося при храмах. Во время 
очередных ревизий обнаружи-
вались пропажи, заводились 
дела, изобличались воры, их 
наказывали. Были, кстати, та-
кие случаи и в Барнауле в од-
ном из храмов, правда, об этом 
кое-кому невыгодно говорить. 
И если эти воры были из числа 
церковников, то их объявляли 
«невинными жертвами сталин-

ских репрессий» и никак иначе. 
И рассказы со словами «по-

садили за то, что нашли в доме 
икону» следует дополнять сло-
вами «украденную в таком-то 
храме», вот тогда картина о бо-
гоборчестве и репрессиях в от-
ношении священников станет 
полной.

Да, похоже, и простых при-
хожан-воров туда же записали. 
Ведь не может же быть такого, 
чтобы за первые 20 лет Совет-
ской власти, которая «жестоко 
боролась с православием», 
только репрессированных са-
новников оказалось больше, 
чем их было всего до револю-
ции. И это реальные цифры па-
триархии! 

В 1914 году по официальным 
данным обер-прокурора Свя-
тейшего Синода «общее число 
представителей белого духо-
венства и церковнослужителей 
(протоиереев, священников, 
дьяконов и псаломщиков) со-
ставило 112 629 человек». Ин-
тересно, а где же сумело НКВД 
найти в 1937-м году почти 137 
тысяч священников, а в 1938-м 
еще 28 300, чтобы всех их аре-
стовать? Авторам (равно как и 
распространителям) этого ми-
фа следует либо признать оши-
бочность цифр, либо согласить-
ся, что Советская власть не 
только не боролась с церковью, 
но и создала благоприятные ус-
ловия для нее. 

Как это было  
в Барнауле

В сентябре 2016 года в жур-
нале «Барнаул литературный» 
вышла статья Натальи ЖЕ-
ЛЕЗНИКОВОЙ, заведующей 
Музеем истории православия 
на Алтае, «Первый храм в 
сердце и памяти города». В 
материале говорится об исто-
рии Петропавловского собора 
Барнаула, построенного в 
1774 году. Интересен финал. 

В 1925 году храм находился 
в идеальном состоянии, одна-
ко уже к 1933 году он пришел 
в упадок: «отваливалась шту-
катурка, крыша прохудилась, 
дала течь и стала ржаветь, по-
толок внутри храма был ис-
порчен от постоянной влаги, 
печи давно не работали и бы-
ли заменены на железные. 
Стены и потолок нуждались в 
ремонте и покраске». Причи-
на – катастрофическая не-
хватка средств у общины.  
В помощи Алтайское епархи-
альное управление отказало. 
Потому общее собрание об-
щины 15 мая 1933 года реши-

ло «просить Барнаульский го-
родской совет освободить ее 
от заключенного ранее дого-
вора на пользование Петро-
павловским собором и разре-
шить влиться в состав обнов-
ленческой общины Вознесен-
ского храма. Кроме того, об-
щина просит перенести в 
Вознесенский храм резиден-
цию епископа, а так как Воз-

несенский храм не был для та-
кого служения подготовлен, 
то нужно передать из Петро-
павловского собора все, что 
необходимо для архиерейско-
го служения».

Как видим, верующие, бу-
дучи не в состоянии содер-
жать храм, сами спокойно пе-
решли в другой, взяв (с разре-
шения властей) все необходи-
мое для дальнейшей деятель-
ности имущество. О каких тут 
разграблениях и разрушениях 
можно говорить? В 1935 году 
Петропавловский кафедраль-
ный собор был разобран, фун-
дамент частично взорван. 

Интересна в этой связи и 
судьба храма Иоанна Предте-
чи – церкви на бывшем Нагор-
ном кладбище Барнаула. 
Кладбище, кстати, было за-
крыто еще в 1913 году. За че-
тыре года до «злых большеви-
ков». В 1931 году и здание 
церкви, и кладбище передали 
профсоюзам для обустройства 
парка. В 1934 году церковь ак-
куратно разобрали по кирпи-
чикам и построили на улице 
Аванесова общественные ба-
ни, которые стоят до сих пор. 
Ну, люди тогда нуждались 
больше в чистоте телесной, 
чем в духовной, что поделать-
то… Где-то церковные поме-
щения приспосабливали под 
школы, училища, библиотеки 
и т.д., так как более половины 
населения Барнаула элемен-
тарно не умели читать. 

Вернемся к «Валааму». Из 
фильма видно, что там из мо-
настыря был обустроен ин-
тернат для инвалидов Вели-
кой Отечественной войны. 
Неужели под «поругатель-
ством» понимается именно 

размещение в церковных зда-
ниях социальных объектов? 
Если так, то – да, поругали 
святыню. 

А на самом деле, что бы там 
ни говорили об общности или 
разногласиях коммунистов и 
церкви, всегда остро стоит во-
прос лишь о праве собствен-
ности. И можно как угодно из-
ворачиваться, говорить о 

единстве, но никогда нынеш-
няя власть не станет говорить 
о коммунистах ничего хоро-
шего, а если и скажет, то тут 
же оболжет и обругает. Поче-
му? Да просто из-за денег, из-
за имущества, из-за собствен-
ности на землю и ее недра. 

Что изменилось  
в свободе совести?

Посмотрите еще раз «Де-
крет о свободе совести». Обра-
тите внимание, что измени-
лось за 100 лет. Очевидно, что 
не только вопросы, касающие-
ся собственности церкви и об-
разования ею юридического 
лица. Религиозные организа-
ции освобождены от следую-
щих налогов: земельного на-
лога на участки со зданиями 
религиозного назначения; на-
лога на имущество, используе-
мого для религиозной дея-
тельности; налога на прибыль 
от доходов, полученных в свя-
зи с совершением религиоз-
ных обрядов и церемоний и от 
реализации религиозной ли-
тературы и предметов религи-
озного назначения (Налого-
вый кодекс РФ, ст. 251, п. 1, 
пп. 27, ст. 381, п. 2, ст. 395,  
п. 4). Сейчас религиозным ор-
ганизациям передается в соб-
ственность не только «бывшее 
в собственности до 1917 г.», но 
и другое пригодное для цер-
ковной деятельности имуще-
ство. Например, в Рубцовске – 
здание кинотеатра, в Бийске – 
здание Дома офицеров.

Церковь отделена от госу-
дарства только на бумаге. На 
деле в храмах за здравие Пу-
тина молятся, патриарх и свя-
щенники помельче открыто 

высказываются о политике во 
время проповедей и в СМИ. 
Священники присутствуют на 
разных государственных и об-
щественных мероприятиях, 
благословляют ракеты перед 
полетом в космос, освящают 
студентам зачетки перед сес-
сией, здание Парламентского 
центра в Барнауле, где заседа-
ет АКЗС, кстати, тоже было 
освящено местным митропо-
литом. Давно уже в школах 
введен обязательный пред-
мет, согласно которому нужно 
изучать какую-либо религию 
или светскую этику. 

С повсеместной оптимиза-
цией, думаю, скоро перейдут 
церкви полномочия ЗАГСов и 
нотариусов, а также учителей 
начальной школы и сельских 
фельдшеров. Все к этому и 
идет. И доктрина РПЦ такая, и 
государственная, похоже, то-
же. Судите сами: основная 
часть налогов уходит в феде-
ральный бюджет, меньше – в 
региональный, вообще «сле-
зы» – в муниципальный.  
Но именно образовательные 
и медицинские учреждения 
живут на краевые или муни-
ципальные деньги, львиная 
доля уходит на «коммуналку» 
и оплату налогов (как ни па-
радоксально). Потому и вы-
нуждены оптимизировать 
«все и вся». Зато церковь «рас-
цветает», налоги не платит, да 
и на подарки для нее у госу-
дарства деньги есть. Не хвата-
ет лишь на детсады и ФАПы, 
школы и поликлиники. 

Из проповеди Патриарха 
Кирилла в Барнауле в сентя-
бре 2015 г.: «Храм строится 
для вас, для современных лю-
дей, для россиян XXI века, и 
что вы хотите, то и будет во-
круг храма. Это будет место 
работы с детьми, с молоде-
жью, с престарелыми людь-
ми. Уже сейчас при многих 
храмах ведется культурная и 
социальная работа, существу-
ют спортивные секции, заме-
чательные кружки». Этими 
словами, наверное, и можно 
объяснить желание властей 
побыстрее извести все дома 
культуры и библиотеки?

С такими «успехами» опти-
мизации страна семимильны-
ми шагами несется в милые 
чьему-то сердцу дореволюци-
онные времена. С хрустом 
французских булок, благост-
ным звоном церквей на каж-
дом шагу и миллионами ни-
щих и обездоленных поддан-
ных. И Путин делает ставку, 
видимо, на это.

РЕЛИГИЯ ТАК И ОСТАЕТСЯ ОПИУМОМ ДЛЯ НАРОДА
Путин пытается разыграть религиозную    карту в своей предвыборной кампании

Юрий КРАСИЛЬНИКОВ

Моральный кодекс 
строителя коммунизма

оральный кодекс строителя коммунизма – доку-
мент, часть «Третьей Программы КПСС» и Устава 
КПСС, принятых XXII съездом в 1961(!) году, вклю-
чающий 12 принципов коммунистической морали:

1. Преданность делу коммунизма, любовь к социалистиче-
ской Родине, к странам социализма.
2. Добросовестный труд на благо общества: кто не работает, 
тот не ест.
3. Забота каждого о сохранении и умножении общественно-
го достояния.
4. Высокое сознание общественного долга, нетерпимость к 
нарушениям общественных интересов.
5. Коллективизм и товарищеская взаимопомощь: каждый за 
всех, все за одного.
6. Гуманные отношения и взаимное уважение между людь-
ми: человек человеку друг, товарищ и брат.
7. Честность и правдивость, нравственная чистота, простота 
и скромность в общественной и личной жизни.
8. Взаимное уважение в семье, забота о воспитании детей.
9. Непримиримость к несправедливости, тунеядству, не-
честности, карьеризму, стяжательству.
10. Дружба и братство всех народов СССР, нетерпимость к 
национальной и расовой неприязни.
11. Нетерпимость к врагам коммунизма, дела мира и свобо-
ды народов.
12. Братская солидарность с трудящимися всех стран, со все-
ми народами.

Стоит отметить, что в новой редакции Программы КПСС, 
принятой в 1986 году на XXVII Съезде (первом для Горбачева 
в качестве генерального секретаря) и в новой редакции 
Устава партии, принятой тогда же, «Морального кодекса» 
уже не было.

Декрет о свободе совести, 
церковных и религиозных 

обществах
Совет Народных 20 января 

Комиссаров (2 февраля) 1918 г.

1. Церковь отделяется от государства.
2. В пределах Республики запрещается издавать какие-ли-

бо местные законы или постановления, которые бы стесня-
ли или ограничивали свободу совести или устанавливали 
какие бы то ни было преимущества или привилегии на осно-
вании вероисповедной принадлежности граждан.

3. Каждый гражданин может исповедыватъ любую рели-
гию или не исповедывать никакой. Всякие праволишения, 
связанные с исповеданием какой бы то ни было веры или 
неисповеданием никакой веры, отменяются.

Примечание. Из всех официальных актов всякое указание 
на религиозную принадлежность и непринадлежность граж-
дан устраняется.

4. Действия государственных и иных публично-правовых 
общественных установлений не сопровождаются никакими 
религиозными обрядами или церемониями.

5. Свободное исполнение религиозных обрядов обеспечи-
вается постольку, поскольку они не нарушают общественно-
го порядка и не сопровождаются посягательством на права 
граждан и Советской Республики. Местные власти имеют 
право принимать все необходимые меры для обеспечения в 
этих случаях общественного порядка и безопасности.

6. Никто не может, ссылаясь на свои религиозные воззре-
ния, уклоняться от исполнения своих гражданских обязан-
ностей.

Изъятия из этого положения, под условием замены одной 
гражданской обязанности другой, в каждом отдельном слу-
чае допускаются по решению народного суда.

7. Религиозная клятва или присяга отменяется. В необхо-
димых случаях дается лишь торжественное обещание.

8. Акты гражданского состояния ведутся исключительно 
гражданской властью: отделами записи браков и рождений.

9. Школа отделяется от церкви. Преподавание религиоз-
ных вероучений во всех государственных и общественных, а 
также частных учебных заведениях, где преподаются обще-
образовательные предметы, не допускается. Граждане могут 
обучать и обучаться религии частным образом.

10. Все церковные и религиозные общества подчиняются 
общим положениям о частных обществах и союзах и не 
пользуются никакими ни преимуществами, ни субсидиями, 
ни от государства, ни от его местных автономных и самоу-
правляющихся установлений.

11. Принудительные взыскания сборов и обложений в 
пользу церковных или религиозных обществ, равно как ме-
ры принуждения или наказания со стороны этих обществ 
над их сочленами, не допускаются.

12. Никакие церковные и религиозные общества не име-
ют права владеть собственностью. Прав юридического лица 
они не имеют.

13. Все имущества существующих в России церковных и 
религиозных обществ объявляются народным достоянием.

Здания и предметы, предназначенные специально для бо-
гослужебных целей, отдаются, по особым постановлениям 
местной или центральной государственной власти, в бесплат-
ное пользование соответственных религиозных обществ.

Председатель Совета Народных 
Комиссаров   В. УЛЬЯНОВ (ЛЕНИН)

Народные комиссары:    
Н. ПОДВОЙСКИЙ, В. АЛГАСОВ, В. ТРУТОВСКИЙ,  

А. ШЛИХТЕР, П. ПРОШЬЯН, В. МЕНЖИНСКИЙ,  
А. ШЛЯПНИКОВ, Г. ПЕТРОВСКИЙ

ЦИФРЫ

112 тысяч –  
число церковнослужителей в 1914 г.

165 тысяч  
церковнослужителей репрессировано  

в 1937–1938 гг.
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– Считается, что Карель-
скому фронту не повезло с 
историками, которые уделя-
ли ему меньше внимания?.. 

– Да, наверное, так и есть. 
Но нас направили туда, где 
финны должны были соеди-
ниться с немцами. Здесь-то я и 
столкнулся впервые со смер-
тью. Увидев, как в небе подби-
ли финский самолет, мы с ребя-
тами побежали к месту его па-
дения. Смотрим – сидит в нем 
подбитый летчик, голова на-
бок. У меня по отношению к 
нему не было никакого сожале-
ния, никакой злости, лишь по-
думалось: вероятно, мне тоже 
придется умереть. И от этого 
как-то не по себе стало…   Так 
было и  когда дали приказ идти 

в наступление и выдали такие 
медальончики, в которые нуж-
но вложить бумажку с фами-

лией, именем и отчеством. 
Страшно было и то, что не-
которые люди теряли 
смысл жизни на фронте, 
пытались покончить 
жизнь самоубийством.  
А вообще страх проявлялся 
по-разному. Бывало, дают 
приказ идти в наступле-

ние, а от него все тело неме-
ет…   Зато когда 

ты кидаешь-
ся в атаку, 
то, как в 
драке, уже 
ничего не 

с т р а ш н о , 
чувство опас-
ности словно 
притупляется.

К концу ок-
тября 1941 года 
на всем участке 
фронта против-
ник перешел к 
обороне. Он по-
нес значитель-
ные потери и 
уже не в состоя-
нии был вести 
наступательные 
операции. Не-
малые потери 

понесли и наши войска, в том 
числе и подразделения нашей 
дивизии. Особенно тяжело бы-
ло вблизи Лодейного Поля.

– В вашей дивизии служи-
ли сибиряки или были по-
полнения с других мест Рос-
сии и республик СССР?

– В основном были сибиря-
ки. Условия войны в Карелии 
среди множества озер зимой 
были по плечу только нашим 
сибирякам. Закрепившись на 
достигнутом рубеже, наша ди-
визия продолжала наносить 
противнику удар за ударом. За-
дачу поставили, чтобы не да-
вать ему покоя ни днем, ни но-
чью. В первую фронтовую зи-
му нам действительно при-
шлось очень тяжело. Особенно 

трудно стало, когда вражеские 
войска захватили Тихвин, пе-
ререзав дорогу снабжения 7-й 
Отдельной армии, угрожая так-
же прорывом в ее тыл. Прихо-
дилось паек в 120 граммов су-
харей растягивать на сутки. От-
капывали из-под снега убитых 
лошадей, по ночам пробира-
лись в нейтральную полосу за 
снопами гороха и ржи, стояв-
шими в копнах. Для корма ло-
шадям заготавливали березо-
вые веники, парили их… Об 
этом я рассказывал раньше для 
книги Константина Сомова 
«Правофланговые». 

– Вы вступили в партию на 
фронте в 1942 году. Каков во-
обще был вклад  политработ-
ников в боевой обстановке?

– В 1938 году, еще до армии, 
я стал комсомольцем. В марте 
1942 года стал кандидатом в 
члены ВКП(б). 10 августа 1942 
года я стал коммунистом. Сей-
час журналистам, кто прихо-
дит, всем рассказываю: «Стал 
коммунистом тогда, когда фа-
шисты вешали коммунистов на 
первой же перекладине». Ни-
кто из журналистов, я заметил, 
эти мои слова не повторил по-
том в своих газетах. Хотя обе-
щали, что напишут… 

В нашей дивизии политрабо-
та была на высоком организа-
ционном уровне. Боевой дух 
поднимали в том числе и посто-
янной организацией хорошей 
связи с домом. Даже в Новоси-
бирске была специальная радио-
станция «РВ-76», которая пере-
давала по радио письма бойцов 
с фронта. Помню, что когда 
уже вернулся с фронта, мне 
мать рассказывала: «Мы были 
на покосе с ночевкой, а млад-
ший дома слышал по радио 
твое письмо». Такие письма пе-
редавали дважды – с повтором 
утором и вечером. Политработ-
ник на фронте тогда был всем. 
Вот кто сейчас верит в бога, на-
деется на батюшку, считая его 
авторитетом. А у нас политру-
ки были тогда главными авто-

ритетами. Ведь все видели и то, 
как они погибали, как за ними 
охотились вражеские снайпе-
ры в первую очередь. Политра-
ботник на фронте – передовой 
человек на передовой. Ему по-
могали, конечно, все коммуни-
сты. Я в нашей 4-й стрелковой 
роте сам стал со временем пар-
торгом.

– Кто запомнился из сослу-
живцев больше всего?

– Двух человек больше всего 
сейчас вспоминаю: Виктора 
Чернавина со станции Зима и 
Тимофея Паршуткина, кото-
рый, как оказалось, родился в 
Петропавловском районе Ал-
тайского края, хотя жил и рабо-
тал до войны в Горном Алтае.  
С Виктором мы были знакомы 
еще с отправки. Помню, как на 
станции его провожала жена с 
тремя ребятишками – мала-ма-
ла меньше. Его младший сын 
перед моими глазами и сейчас: 
как ягненок к матери тычется. 
Паршуткина узнал, когда был 
отправлен на курсы снайперов. 
Он был старым солдатом, вое-
вал еще на Первой мировой, 
потом партизанил в Граждан-
скую. Сохранил одну из своих 
наград с Первой мировой и по-
казывал ее мне. Когда брали 
Питкяранту, в газете было со-
общение, что Чернавин и Пар-
шуткин представлены к зва-
нию «Герой Советского Союза» 
за отличия при форсировании 
Свири. Но когда дошли до Со-
ртавалы, написали, что они оба 
не дожили до дня указа о при-
своении им высоких званий… 
После того июньского насту-
пления 1944 года от нашей 4-й 
роты осталось несколько чело-
век. Такими ожесточенными 
были те последние бои с фин-
нами. Этими боями мы и выби-
ли Финляндию к сентябрю 
1944 года из участия в войне. 
Дальше я воевал в Норвегии 
уже как пулеметчик… А в па-
мять о своих погибших сослу-
живцах делаю к 9 Мая такие ма-
ленькие поделки-сувениры…

– Вижу, что вы делаете эти 
уникальные вещи в виде мел-
ких моделей внутри бутылок 
– с открытками. Когда нача-
лось это увлечение?

– С детства был приучен не 
сидеть без дела. Крестьянская 
семья с пятью детьми, где я 
был старший, приучила к труду 
и терпению. Я и родился прямо 
в поле во время жатвы. Я учил-
ся еще до войны на электросле-
саря шахтового. Поэтому де-
лаю и подсветки для своих из-
делий. Моя специальность по-
зволила и демобилизоваться 
раньше других из армии: в пер-
вую очередь демобилизовали 
тех, у кого было три ранения 
или кто был нужен в шахтах. 
Кто моего года рождения, еще 
два года служили в армии.  
В 1950 году продолжил свою 
учебу в Ташкенте, после чего 
стал работать на железной до-
роге. Строил ветку Абакан – 
Новокузнецк. Было уже тогда в 
семье два ребенка. Сейчас в се-
мьях у трех моих детей – четы-
ре внучки, два внука, восемь 
правнуков, три правнучки. Мо-
жете посчитать, сколько было 
бы жителей в нашей стране, ес-
ли бы не война…

– Как считаете, не упустим 
новое поколение, как на 
Украине? Воспитаем у него 
бережное отношение к памя-
ти о Великой Отечественной 
войне?

– Получится это, только если 
врать журналисты не будут и не 
будут скрывать вклада комму-
нистов и Сталина в Победу. Ме-
ня приглашают и сейчас на 
встречи в школы. Здоровье по-
ка позволяет. Сделали недавно 
операцию на глазах. Но вот ин-
тересный был вопрос в одной 
школе: «А эти награды на пид-
жаке – все ваши?». Не знаю, с 
чем такие вопросы связаны. 
Наверное, журналисты при-
учили постепенно своих чита-
телей сомневаться даже в фрон-
товиках Великой Отечествен-
ной войны.

Коммунистом стал на фронте
Окончание. Беседовал 

Начало на стр. 1 Евгений ПЛАТУНОВ

Каким быть 
коммунизму

Пресс-служба Алтайского 

крайкома ЛКСМ РФ

В пятницу, 12 января, состоялось 
очередное политзанятие 
барнаульских комсомольцев, 
которое на этот раз прошло  
в необычной форме.

олитзанятие было организовано в форме игры. Разбив-
шись на несколько команд, комсомольцы за ограничен-
ное время должны были составить проект коммунистиче-

ских преобразований, используя знания, полученные на преды-
дущих занятиях по изучению программных документов комму-
нистической партии – прежде всего «Манифеста коммунисти-
ческой партии». Ведущим игры выступил первый секретарь Ал-
тайского крайкома комсомола Антон АРЦИБАШЕВ. Команды 
должны были не только разработать проект преобразований и 
обосновать их, но и определить конкретно-исторические усло-
вия, при которых подобные преобразования будут реализова-
ны, а также описать коммунистические отношения будущего.

Цель игры состояла не в том, чтобы выработать действи-
тельно научный и реализуемый проект коммунизма, что яв-
ляется невыполнимой задачей, а в том, чтобы научиться кри-
тически и по-марксистски воспринимать предложения раз-
личных социальных преобразований. Поэтому фантазия 
участников игры ничем не была ограничена. В итоге было 
предложено несколько уникальных проектов. Например, од-
на из команд разрабатывала проект так называемого «хри-
стианского общинного коммунизма», взяв за основу церков-
ную организацию православного общества. Обоснованием 
такого подхода стало то, что раннехристианские общины в 
течение долгого времени придерживались в своей жизни 
коммунистических принципов, а сама организация церкви, 
успешно функционирующая в течение тысячелетий и факти-
чески не подверженная «социальной эрозии», вполне может 
заменить государственные структуры и преобразить в луч-
шую сторону все социальное управление. Главным условием 
стабильности нового миропорядка должна стать всеобщая во-
церковленность и отказ от семьи лиц, наделенных властными 
полномочиями, что должно оградить от коррупции и соци-
ального расслоения. 

В другом проекте упор был сделан на развитие современ-
ных информационных технологий и робототехники. Базой 
для будущего «киберкоммунизма» должны стать экономиче-
ски наиболее развитые страны Евросоюза, развитие произво-
дительных сил в которых уже позволяет проводить обсужде-
ние концепции безусловного базового дохода, когда каждый 
член общества получает содержание без необходимости вы-
полнения принудительной работы. Создание «киберкомму-
низма» предполагает всеобщую роботизацию и национализа-
цию роботов. Человек практически полностью будет осво-
божден от производственной деятельности и сосредоточится 
на развитии науки, культуры и самосовершенствовании. 
Успехи роботоэкономики позволят запустить проекты «киберин-
тернационализма» – помощи развивающимся странам через 
поставки современных роботов и сопутствующий проект 
мирного экспорта социальной революции, так как новейшие 
технологии будут поставляться при условии радикальных со-
циальных преобразований. При этом в проекте «киберкомму-
низма» практически исключается участие человека в плани-
ровании хозяйственной деятельности и управлении, что бу-
дут обеспечивать сверхмощные компьютеры.

В ходе бурной дискуссии, когда каждая команда пыталась 
раскритиковать проекты соперников и защитить свой, появи-
лось немало тем для дальнейшего изучения, по которым ком-
сомольцы проведут отдельные семинары. При критическом 
обсуждении с точки зрения марксизма был показан утопиче-
ский характер предложенных проектов. Несмотря на то, что 
каждый из озвученных проектов «коммунизма» носил явно 
утопический характер, проведенная игра помогла разобрать-
ся в различных «социалистических» идеологиях прошлого и 
современности, противопоставляющих себя учению марксиз-
ма-ленинизма.  

О «миллиардах» Грудинина
Александр ЮЩЕНКО  депутат Госдумы 

руководитель пресс-службы ЦК КПРФ

У Павла ГРУДИНИНА нет  
и не было никаких миллиардов,  
слухи о которых активно 
распространяются.

обилизовать нужно все 
имеющиеся силы не 
только для сохранения 

памятников, но и для сохра-
нения всего культурного на-
следия, которое планомерно 
уничтожается бездарными 
личностями, занимающими 
ответственные посты. 

14 декабря прошла крае-
ведческая конференция му-
зейных работников, где я то-
же поднял этот вопрос. Участ-
ники конференции выразили 

готовность обсудить его. Речь 
идет о школьных котельных, 
в которых давно сжигается 
все, что касается советского 
периода – пионерии, комсо-
мола и многого другого. На-
пример, в котельной у Шата-
ловской средней школы я за-
брал восемь флагов союзных 
республик СССР, около сотни 
слайдов, десятки плакатов по 
географии растительной зо-
ны, с полсотни пластинок с 
фонохрестоматией. 

Картина «В.И. Ленин с 
детьми в Горках» была пода-
рена госплемзаводу «Родин-
ский» по решению Орен-
бургского областного отде-
ления Союза художников. 
Но и это не помешало наде-
лать в ней дырок и оттащить 
в кочегарку. Та же участь по-
стигла и картину «Сказка о 
рыбаке и рыбке». В Разумов-
ской средней школе забрал 
комплект из тридцати ре-
продукций работ известней-

ших художников, оригиналы 
этих картин – в Третьяков-
ской государственной кар-
тинной галерее. Непонятно, 
чем помешали портреты 
Льва Толстого, Александра 
Пушкина и других русских 
писателей? 

Это варварство на глазах 
детей творится, как пола-
гаю, не только в Родинском 
районе. На это безобразие 
нужно обратить особое вни-
мание. Кто получится из де-

тей с такими горе-директо-
рами школ и учителями, с 
таким отношением к исто-
рии и культуре?

МУП «Коммунальное хо-
зяйство» срезало две стелы 
«Серп и молот» возле пред-
приятий. В первоцелинном 
совхозе «Первомайский» гиб-
нет монумент целинникам. 
Там стелу «Серп и молот» уда-
лось спасти и отреставриро-
вать. Стоит теперь она на тер-
ритории нашего музея.

За что Пушкина отправили в топку?
Сергей ГАНЖА   Комитет по защите памятников 

с. Родино Советского периода  

М

Не буду молча терпеть
Татьяна СУДНЕВА мать шестерых детей

с. Смоленское член крайкома КПРФ

В школе №2 райцентра Смоленское поднята плата 
на питание школьников на 100 рублей.  
Для многодетных семей это ощутимый удар.

меня в семье трое детей-
школьников. Я просто 
вынуждена была после 

такого принятого решения 
прийти в школу в первый день 
после каникул с заявлением о 
том, что мои дети не будут по-
сещать школу до тех пор, пока 
не вернут прежний размер 
оплаты. 

И «повышением цен» такие 
решения, я считаю, не стоит 
оправдывать. Почему из свое-
го кармана должны компенси-
ровать чью-то жадность мно-
годетные семьи? Тем более 
что это происходит под уси-
лившиеся перед выборами за-
верения о том, как хорошо жи-

вется в России. Почему-то в 
очередной раз за счет мало-
имущих должно опять «выжи-
вать» такое наше богатое рос-
сийское государство. 

Спасибо нашему местному 
телевидению, чей редактор 
Людмила ВИДМЕР сразу под-
держала мою протестную ак-
цию. Людмила Леопольдовна 
пришла в школу, чтобы сде-
лать репортаж. Тогда дирек-
тор школы пообещала, что во-
прос о повышении выплат на 
школьное питание в отноше-
нии многодетных и малоиму-
щих семей будет поднят на по-
печительском совете и перед  
администрацией района. 

Я пришла в школу со сво-
им заявлением, взяв с собой 
и «Семейный кодекс», и Фе-
деральный закон «О защите 
прав ребенка». Заявление 
было написано с опорой на 
статьи этих документов. Я не 
первый раз и как мать, и как 
коммунист обращаю внима-
ние на попытки, мягко гово-
ря, удовлетворить чьи-то ра-
стущие аппетиты. 

Таких многодетных се-
мей, где есть школьники, в 
нашем райцентре немало. 
Достаток у них небольшой. 
И не нужно молча терпеть 
безобразия и растущие по-
боры. 

У

В ряде СМИ неверно ин-
терпретировали пред-
ставленную ГРУДИНИ-

НЫМ в ЦИК информацию. 
Нет никаких миллиардов. 
На трех счетах у него было 
порядка 35 млн рублей, и 
они были превращены в 
ценные бумаги. Некоторые 
СМИ неверно посчитали и 
растиражировали, что каж-
дая бумага стоит 37 млн, ум-
ножили их на количество 
ценных бумаг, из этого по-
лучилась цифра 7,5 млрд.

Грудинин открыл зару-
бежные счета в январе 2017 
года, то есть после выборов 
в Госдуму 2016 года. Как со-
общалось ранее со ссылкой 
на поступившее в Центриз-
бирком уточнение сведений 
о доходах, имуществе и цен-
ных бумагах, Грудинин пе-
ред регистрацией в каче-
стве кандидата закрыл сче-
та в иностранном банке на 
сумму порядка 14,4 млн 
руб. и избавился от ценных 
бумаг.

12 января член ЦИК РФ 
Евгений ШЕВЧЕНКО сооб-
щил, что Грудинин 28 дека-
бря при подаче документов 
для выдвижения представил 
в ЦИК сведения о своем 

имуществе и доходах за ми-
нувшие шесть лет, а также о 
счетах и ценных бумагах. 
«Этот документ представля-
ется по состоянию на 1 де-
кабря – месяца, в который 
было принято и опублико-
вано решение о назначении 
выборов президента», – 
уточнил он. По итогам вы-
движения Грудинину было 
разрешено открыть специ-
альный избирательный 
счет.

«9 января представители 
Грудинина представили в 
ЦИК документы для его реги-
страции кандидатом, в том 
числе уточнение сведений о 
доходах и имуществе», – ска-
зал член Центризбиркома, 
подчеркнув, что закон раз-
решает вносить такие уточ-
нения. «В данном уточне-
нии были указаны пять сче-
тов в иностранных банках и 
сведения о ценных бумагах 
общим количеством 600 
штук, – сказал Шевченко. – 
Одновременно с этим было 
подано уведомление о том, 
что кандидат не хранит 
деньги в иностранных бан-
ках и не пользуется ино-
странными финансовыми 
инструментами».

Иностранные счета были 
закрыты до 28 декабря, а 
внутри банка существуют 
так называемые транзит-
ные счета, о которых клиен-
ты, в принципе, могут и не 
знать, потому что это вну-
трибанковская «кухня». По 
инициативе наших юристов 
мы нашли три этих транзит-
ных счета, и они тоже были 
закрыты, обнулены полно-
стью, поэтому сегодня его 
зарегистрировали в ЦИК, в 
противном случае этого бы 
не произошло.

Что касается наличия за-
рубежных счетов, когда Гру-
динин был кандидатом в де-
путаты Госдумы, то для све-
дения: выборы были в сен-
тябре 2016 года, а открыл 
он иностранный счет в ян-
варе 2017 года. Как пред-
приниматель и обычный че-
ловек он имел право откры-
вать счета в зарубежных 
банках.

Когда же Грудинин стал 
кандидатом в президенты, 
то эти счета были закрыты, 
как и полагается по закону. 
И он был зарегистрирован, 
после проверки «под огром-
ной лупой» всех его доку-
ментов.
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8 ПРАВОВОЙ ЛИКБЕЗ

Владимира Ильича ЛЕ-
НИНА в ряде его писем к 
товарищам по партии по-

стоянно звучит важная мысль, 
к которой он неоднократно 
возвращался: о том, что комму-
нистам в повседневной борьбе 
очень важно добиваться еже-
дневно хотя бы маленьких 
успехов.

Мне эта ленинская мысль 
припомнилась, когда я читал 
пришедшее в редакцию пись-
мо от первого секретаря Волчи-
хинского райкома КПРФ и  де-
путата  Волчихинского райсо-
вета Владимира АФАНАСЬЕВА, 
которое является продолжени-
ем темы поездки детей в сосед-
ний район на смотр-конкурс,  
организованный там активом 
регионального отделения жен-
ского союза «Надежда России». 
В газете эта тема была  освеще-
на в большом материале (ста-
тья «Детский вопрос» в №51 ГТ 
от 22 декабря 2017 г.) по пово-
ду, казалось бы, банальнейшей 
истории – поездки детей в со-
седний район.  В самом деле, не 
в Париж же на конкурс детей 
собрались везти…

Совместно с Натальей ЗИ-
МИНОЙ, ответственной за ра-
боту с молодежью в райкоме, 
Владимир Иванович направил 
запрос в районную прокурату-
ру. Из районной прокуратуры в 
их адрес пришло письмо, под-
писанное заместителем проку-
рора района, младшим совет-
ником юстиции Е.А. ШВИДКО, 
где сказано следующее:

«Ваше обращение о бездей-
ствии Администрации Волчи-
хинского района, поступив-
шее в прокуратуру района 
11.12.2017, рассмотрено.

Установлено, что от Вас 
04.12.2017 в Администрацию 
Волчихинского района посту-
пил документ уведомительного 
характера о поездке учащихся 
школ, проживающих в с. Соло-
новка и с. Вострово Волчихин-
ского района, на смотр-конкурс 
детских коллективов художе-
ственной самодеятельности, 
который должен был состоять-
ся 10.12.2017 в с. Родино.

Из Вашей жалобы в прокура-
туру района следует, что содей-

ствие в доставке детей оказано 
не было, несмотря на направле-
ние вышеуказанного докумен-
та в Администрацию района, 
чем допущено бездействие.

Федерального закона от 
02.05.2006 №59-ФЗ «О поряд-
ке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федера-
ции» (далее – Закон) регулиру-
ет правоотношения, связан-
ные с реализацией права на 
обращение в государственные 
органы и органы местного са-
моуправления, а также уста-
навливает порядок рассмотре-
ния обращений граждан госу-
дарственными органами, ор-
ганами местного самоуправ-
ления и должностными 
лицами.

В силу ст. 4 Закона:
1) обращение гражданина – 

это направленные в государ-
ственный орган, орган местно-
го самоуправления или долж-
ностному лицу в письменной 
форме или в форме электрон-
ного документа предложение, 
заявление или жалоба, а также 
устное обращение гражданина 
в государственный орган, ор-
ган местного самоуправления. 

2) предложение – рекомен-
дация гражданина по совер-
шенствованию законов и иных 
нормативных правовых актов, 
деятельности государственных 
органов и органов местного са-
моуправления, развитию об-
щественных отношений, улуч-
шению социально-экономиче-
ской и иных сфер деятельности 
государства и общества; 

3) заявление – просьба граж-
данина о содействии в реализа-
ции его конституционных прав 
и свобод или конституционных 
прав и свобод других лиц, либо 
сообщение о нарушении зако-
нов и иных нормативных пра-
вовых актов, недостатках в ра-
боте государственных органов, 
органов местного самоуправ-
ления и должностных лиц, ли-
бо критика деятельности ука-
занных органов и должностных 
лиц, либо критика деятельно-
сти указанных органов и долж-
ностных лиц;

4) жалоба – просьба гражда-
нина о восстановлении или за-

щите его нарушенных прав, 
свобод или законных интере-
сов либо прав, свобод или за-
конных интересов других лиц.

Согласно ч. 1 ст. 7 Закона, 
гражданин в своем письмен-
ном обращении в обязатель-
ном порядке указывает либо 
наименование государствен-
ного органа или органа местно-
го самоуправления, в которые 
направляет письменное обра-
щение, либо фамилию, имя, от-
чество соответствующего 
должностного лица, либо долж-
ность соответствующего лица, 
а также свои фамилию, имя, от-
чество (последнее – при нали-
чии), почтовый адрес, по кото-
рому должны быть направлены 
ответ, уведомление о переадре-
сации обращения, излагает 
суть предложения, заявления 
или жалобы, ставит личную 
подпись и дату.

Из информации от Админи-
страции района следует, что 
поскольку документ, представ-
ленный Вами, не соответствует 
требованиям, предъявляемым 
Законом к обращениям граж-
дан, так как в нем не изложена 
суть предложения, заявления 
или жалобы, письменный от-
вет на него не составлялся и не 
направлялся.

Однако, в силу ч. 4.1 ст. 11  
Закона, в случае, если текст 
письменного обращения не по-
зволяет определить суть пред-
ложения, заявления или жало-
бы, ответ на обращение не да-
ется и оно не подлежит направ-
лению на рассмотрение в госу-
дарственный орган, орган 
местного самоуправления или 
должностному лицу в соответ-
ствии с их компетенцией, о чем 
в течение семи дней со дня ре-
гистрации обращения сообща-
ется гражданину, направивше-
му обращение.

Таким образом, Админи-
страцией района нарушены 
требования ч. 4.1 ст. 11 Закона, 
в связи с чем прокуратурой Вол-
чихинского района 26.12.2017 
в Администрацию района на-
правлено представление об 
устранении нарушений».

Мы приводим этот ответ 
почти полностью исключи-

тельно в целях правового про-
свещения наших читателей и 
наших партийных активистов, 
защищающих права своих 
земляков. И оно будет нелиш-
ним в их работе, им, бесспор-
но, необходимо знать, коль мы 
живем теперь в таком обще-
стве, где самая малая малость 
решается только в таком и бо-
лее ни в каком виде. 

На фоне более чем яркого 
выступления детей на про-
шедшем в Родино конкурсе, 
бесспорно, ответ прокурату-

ры района, хоть частично под-
твердивший правоту обраще-
ния коммунистов по конкрет-
ному вопросу, есть тот ма-
ленький успех, о котором го-
ворил когда-то Владимир 
Ильич. Коммунисты привлек-
ли внимание общественности 
и государственных органов к 
вопросу, который в советское  
время решался бы до смешно-
го просто, но «решение» кото-
рого сегодня местными вла-
стями красивым никак не на-
зовешь.

Поздравляем с юбилеем 
наших товарищей!

10 января 70-летний юбилей отметил 
Василий Семенович БАКУШЕВ, 

коммунист из Егорьевского района. 

12 января 70-летний юбилей отметил 
Валерий Павлович ГОЛУБЕВ, 

коммунист из Егорьевского района.

14 января 80-летний юбилей отметил 
Адольф Александрович КЛЕСТЕР, 
коммунист из Ельцовского района. 

16 января юбилей отметила 
Лидия Федоровна ГРИШИНА, 

коммунист из Центрального района
Барнаула.

22 января юбилей отмечает 
Людмила Леонидовна ЛЫСЦОВА, 

секретарь по оргработе 
 Славгородского горкома КПРФ.

22 января 65-летний юбилей отмечает 
Владимир Иванович АФАНАСЬЕВ, 

первый секретарь  
Волчихинского райкома КПРФ.

Много теплых слов от родных, близких и товарищей адре-
совано нашим юбилярам. Мы присоединяемся ко всем по-
здравлениям и пожеланиям. С юбилеем вас, дорогие това-
рищи! Крепкого сибирского здоровья! Неиссякаемой энер-
гии и веры в победу коммунистических идей!

Коммунисты Алтайского края,
редакция «Голоса труда»

Пришло письмо из Волчихи…
Владимир БРОВКИН 

Барнаул

Прокуратура Волчихинского района отреагировала на обращение коммунистов  
о противодействии районной администрации при поездке детей на смотр-конкурс.
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